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БОГОТОЛЬСКОМ рай-
оне состоялось торже-
ственное открытие Все-

российского конкурса «Учи-
тель года России – 2019». 
В нём приняли участие пять 
лучших педагогов из четы-
рёх школ района. 

Три дня были насыщены 
конкурсными испытаниями, 
стали школой педагогическо-
го мастерства и центром рас-
пространения всего лучшего в 
педагогической практике. По-
бедителем конкурса стал се-
кретарь Боготольского район-
ного отделения КПРФ Алексей 
Владимирович Игнатюк.

23 года работает он учите-
лем физики, математики и ин-
форматики в сельских школах 
деревни Булатово и села Ваги-
но, имеет высшую квалифика-
ционную категорию. Алексей 
Владимирович неоднократно 
становился победителем Все-
российских конкурсов «Учи-
тель года» на муниципальном 
этапе. А нынче выдвинут для 
участия в конкурсе «Учитель 
года России – 2019» на кра-
евом уровне. В выборе про-
фессии огромную роль сыгра-
ла директор школы Елизавета 
Георгиевна Моисеева, которая 
уже в 9-м классе предложила А. В. Игнатюку 
поступить в педагогический университет на 
факультет довузовской подготовки. 

О личностных ценностях Алексей Влади-
мирович говорит так:

– Это развитие творческой личности ре-
бёнка, уважительное отношение к его инте-
ресам и чувствам. Надо чаще хвалить ребён-
ка за поиск и открытия как в учёбе, так и жиз-
ненных навыках. 

Ученики лауреата конкурса ежегодно 
принимают участие в различных конкурсах, 

олимпиадах, научно-практических конфе-
ренциях и занимают первые и вторые места.

Секретарь райкома – ориентир для кол-
лег. В КПРФ вступили преподаватель геогра-
фии Андрей Валерьевич Сбитнев, учитель 
физики и математики с. Александровка Ан-
дрей Сергеевич Климов. 

Людмила ИГНАТЮК, 
первый секретарь Боготольского 

горкома КПРФ.
Красноярский край.

Фото Александра КОЗЫРЕВА.

Секретарь, лауреатСекретарь, лауреатСекретарь, лауреат
Знай наших!

Страшно далеки 
они от народа
Страшно далеки Страшно далеки Страшно далеки 

Реплика

В конце февраля депутат 
Государственной думы от 
«Единой России» Раиса Кар-
мазина осчастливила своим 
посещением Нижнеингаш-
ский район. 

Впрочем, счастье это сва-
лилось на небольшой круг. 
Встреча с избранником народа 
проходила на полуконспира-
тивных условиях, а «доступ к 
телу» получил ограниченный 
контингент из высших чинов-
ников района, «нужных» депу-
татов и проверенных на десять 
рядов избирателей. Такой вы-
вод без труда сделал каждый, 
кто видел сюжет в новостях 
местного телевидения.

Естественно, группа депу-
татов Нижнеингашского рай-

онного Совета, в их числе из-
вестный в районе борец за 
справедливость, бывший пер-
вый секретарь райкома КПРФ 
Николай Черкай, возмутилась 
и направила председателю Со-
вета Ю. П. Запевалову запрос с 
требованием объяснить на оче-
редной сессии, почему встреча 
с депутатом Госдумы прошла в 
обстановке секретности.

И без ответа ясно: у Раисы 
Васильевны есть повод опа-
саться контакта с массами. 
Она, как и все её однопартий-
цы, голосовала за людоедскую 
пенсионную «реформу», по-
этому на неё обрушился гнев 
митингов, прокатившихся по 
краю осенью прошлого года. 

А неподготовленная встре-
ча непредсказуема. Вдруг на-
род начнёт задавать неудоб-
ные вопросы, и не только про 
скорбные пенсионные дела. 

Хотя при удобном случае 
депутаты-единороссы говорят 
об единстве с электоратом. Вот 

и Юрий Швыткин в интервью 
газете «Наш Красноярский 
край», отвечая на вопрос, как 
будут выполняться задачи, по-
ставленные в послании прези-
дента Путина, говорит, что это 
непростая задача, но её, мол, 
власти надо реализовать, опи-
раясь на народ.

Короче, если послание Пу-
тина не будет выполнено, мы с 
вами сами и виноваты.

Напомним, что вместе 
с Кармазиной пенсионную 
«удавку» одобрили депутаты-
единороссы Юрий Швыдкин, 
Виктор Зубарев и Пётр Пи-
машков, избранные от Красно-
ярского края. 

Они же показали фигу «де-
тям войны», заблокировав за-
кон об их поддержке. Они же 
штампуют другие законы, 
ухудшающие нашу жизнь.

Так что переход депутата на 
полулегальную деятельность, 
исключающую контакты с на-
родом, вполне объясним.

Â áóäíÿõ 
âåëèêèõ ñòðîåê

АМЯТЬ о великих годах Советского Союза не отпускает 
нас по сей день, да и не отпустит никогда. Не стоит 
господам сванидзе и гозманам обольщаться надеждой, 

что их словесная пурга вытравит из народного самосознания 
ностальгию по СССР. Великое, если уж оно было в истории на-
ции, не подлежит ни забвению, ни, тем более, «отмене». 

Создание и титаническая борьба СССР – это великая и 
трагическая попытка неподготовленного народа создать на 
нашей планете братство людей труда. Людей, созидающих 
мир своими руками. Попытка хотя бы раз в истории превозмочь 
всевластие алчных злодеев.

Всё большее количество наших соотечественников видит в 
Сталине спасителя и созидателя государства Российского. Имен-
но созидателя колоссального масштаба, из феноменального 
опыта которого можно ещё многие годы черпать нужные 
решения и откровения. Ведь суровая реальность такова, что, как 
бы звонко ни били в литавры певцы «достижений» буржуазного 
строя, любой здравомыслящий человек понимает: навязанная 
России неолиберальная модель трещит по швам. Понятно, что 
неминуемый крах этой модели неприемлем ни для правящего 
класса, ни для народных масс. 

Почему-то сейчас не принято вслух говорить о колоссальных, 
беспрецедентных в мировой истории масштабах сталинской 
индустриализации. А ведь возведение в рекордно короткие 
сроки таких гигантов индустрии, как Сталинградский, 
Харьковский, Челябинский тракторные (по сути дела, танковые!) 
заводы, вообще не имеет аналогов в мировой экономике той 
бурной эпохи. Равным образом  и строительство сталелитейных 
производств и прокатных станов в Кузнецке, Магнитогорске, 
Нижнем и Верхнем Тагиле и многих других сложнейших, в 
основном уникальных предприятий. Полный список которых, 
насколько мне известно, в Советском Союзе вообще никогда 
не публиковался. Известно только, что таких предприятий было 
более пятисот! Именно благодаря этим титаническим усилиям 
Советский Союз смог выстоять в противоборстве с немецким 
фашизмом.

К сожалению, Красноярский край не вошел в список 
приоритетных строек. Но и не был обделён вниманием 
в полном смысле слова. Только гигантов индустрии на 
просторах Красноярья сооружалось три: Норильский горно-
металлургический комбинат, Красноярский завод тяжелого 
машиностроения (Красмаш), целлюлозно-бумажный комбинат. 
А кроме того,  десятки производств, сотни подсобных предпри-
ятий, огромное количество жилых домов и объектов соцкультбы-
та.

Тема необъятна, поэтому попытаюсь выделить из неё 
сектор, непосредственно касающийся Красноярского края. 
Ведь по его территории проходила часть Трансполярной 
железнодорожной магистрали – одного из любимых детищ 
Иосифа Виссарионовича. Своим могучим стратегическим 
мышлением он понимал необходимость этой стратегической 
трассы для обеспечения обороноспособности страны. И, 
несмотря на отсутствие понимания даже со стороны части 
номенклатуры, «продавил» начало её строительства. Это была 
тоже грандиозная по масштабам стройка. 

Строительство началось в 1947 году. На нём было 
задействовано более 80 тысяч человек, примерно треть из них – 
спецконтингент, остальные – вольнонаёмные. Работа велась в 
тяжёлых условиях, однако за пять лет дорога практически была 
построена. Было установлено телеграфное сообщение меж-
ду северными территориями страны и Москвой. По стальной 
магистрали ходили поезда, только на небольшом участке 
между Пуром и Новым Уренгоем дорога не была ещё сдана в 
эксплуатацию.

Развитие линии в восточном направлении создавало реальные 
предпосылки для установления надёжной транспортной связи 
северо-восточных районов Сибири с индустриальными центрами 
страны, для развития Норильского горно-металлургического 
комбината. И для решения оборонных задач.

Только настойчивость и полнейшая самоотдача всех 
работавших могла продвигать стройку нужными темпами. Что-
бы стимулировать активную работу заключенных, началь-
ник строительства полковник В. А. Барабанов ввёл систему 
«зачётов»: выполнившему дневную норму выработки на 115 
процентов  считать день за два, сделавшему 125 процентов - 
за три. Некоторые зеки благодаря такой системе смогли в итоге 
сократить свой срок на полтора-два года. 

1950-1952 годы – строительство дороги продолжается 
нарастающими темп ами. 

В Москву уходят доклады об очередных успехах, построен 
мост через реку Надым, пошли поезда на запад от станции 
Ермаково... 

Весной 1953 года, почти сразу после смерти Сталина, было 
принято решение о прекращении строительства. Сначала 
его хотели законсервировать, и работы по консервации 
продолжались два месяца. Затем стройку решили просто 
бросить. Часть оборудования и техники была вывезена, часть 
оставлена на месте. Брошенное оборудование и инвентарь 
портили, чтобы его уже никто не смог использовать. Разрезали 
автогеном паровозы, жгли в топках валенки, протыкали дырки в 
мисках, рубили топорами сапоги.

Алексей Салангин, строивший трассу с 1948 по 1953 год, в 
1993 году вспоминал: 

– Кормили поначалу плохо, но позже питание стало хорошим. 
Были ларьки, нам первое время 100 процентов зарплаты 
отдавали, потом 50 процентов. После освобождения, кстати, 
многие уехали со стройки с тысячами. Показывали кино, позже 
сеансы были платные 2-3 раза в неделю. По воскресеньям писали 
письма, но их никто не запечатывал. Их проверяли. В пересылке 
вещей никто не ограничивал. В 1953 году, когда узнали о 
смерти Сталина, работа пошла медленнее, чувствовалась 
растерянность, мы стали потихоньку самодельничать: масте-
рили чемоданы, к ним замки. Вскоре стало известно, что с на-
вигацией начнут всех вывозить. Некоторые дали согласие ехать 
на Новую Землю строить атомный полигон. Сейчас работаю в 
детском саду. Пенсия 4 тысячи рублей, на неё много не купишь. 
Вспоминаю последние годы в Ермаково, в лагерях: мы жили 
лучше, чем сейчас пенсионеры.

Через какое-то время близорукость скоропалительного 
решения забросить стройку 503 стала очевидной. Например, 
уже в 1970-е годы для строительства Надыма и Нового Уренгоя 
приходилось сначала вертолётами забрасывать и работников, 
и домики для проживания вахтовиков. Потом завозить бетон-
ные плиты, делать взлётно-посадочные полосы для самолётов, 
а затем уже на самолётах привозить детали домостроительно-
го комбината. Собирать этот комбинат, потом на месте отливать 
бетонные плиты, строить дома и т.д. Соответственно, объекты в 
этих городах нефтяников обходились нам в десятки миллиардов 
золотых рублей. А если бы действовала Трансполярная 
магистраль, мы могли бы получить всё это с гораздо меньши-
ми затратами.

Дорога была заброшена, но тема не забыта. О необходимости 
восстановления Трансполярной магистрали заговорили в 
начале 2000-х годов. В 2003 году даже было анонсировано 
возобновление строительства, однако затем оно было 
перенесено на неопределённый срок. 

В 2018 году во время предвыборной кампании В. В. Путина 
к этой теме вернулись. И заявили, что дорога в любом случае 
будет построена. Дескать, мы обретаем суверенитет, страна 
восстанавливается, экономика растёт, и Трансполярная дорога 
нам нужна. К сожалению, эти разговоры ни к каким практическим 
результатам не привели. Как и многие другие предвыборные 
обещания гаранта Конституции.

Егор ЛАПТЕВ.

Спектакль 
российской 

«демократии»
21 марта Центризбирком отказался передать мандат 

депутата Государственной думы зарегистрированно-
му кандидату из списка КПРФ П. Н. Грудинину. В засе-
дании ЦИКа приняли участие лидер КПРФ Г. А. Зюганов 
и депутаты-коммунисты. По горячим следам Геннадий 
Андреевич прокомментировал это вопиющее решение:

– Мы поучаствовали в спектакле, который именуется рос-
сийской демократией. Очень влиятельные силы либераль-
ного толка организуют в России майдан. В данном слу-
чае  принятие такого решения перечеркивает, по сути дела, 
и президентские выборы. На этих выборах Путин победил 
с хорошим результатом, а Грудинин занял второе место. 
За него проголосовали почти 9 миллионов граждан. Чтобы 
стать депутатом Государственной думы, надо набрать при-
мерно 200-250 тысяч голосов. И в данном случае вся стра-
на подтвердила приоритет нашей партии как второй поли-
тической силы. 

Что касается аргументации членов ЦИК, она не выдержи-
вает никакой критики. Господин Булаев, заместитель пред-
седателя Центризбиркома, послан «Единой Россией» для 
того, чтобы превратить ЦИК в трагикомедию. Но нам эта 
трагикомедия не только не нравится, но и вызывает отвра-
щение по своей сути и содержанию. 

Грудинину припомнили наличие зарубежных счетов дав-
ностью в несколько лет. Но теми средствами, которые на 
них находились, Павел Николаевич оплачивал операции для 
своих близких. После указания из администрации президен-
та в совхоз имени Ленина приехала налоговая служба. За 20 
лет вывернули все карманы, всех допросили, но ничего се-
рьезного не нашли. Девять комиссий работали там в ходе 
выборной кампании. Президент говорит с трибуны, что не 
надо кошмарить бизнес, а в совхозе имени Ленина эти де-
вять комиссий не давали людям нормально работать.

В ходе президентских выборов, на двух участках, кото-
рые находились на территории совхоза, избиратели отда-
ли большинство голосов Грудинину. Путин на этих участках 
занял второе место. В этих выборах участвовал и Сурайкин 
из лживой партии, ничего общего не имеющей с коммуни-
стической идеологией. Сейчас он «работает» в Ульяновске, 
на родине Ленина, заместителем председателя областного 
Совета. Это еще одна трагикомедия, которая унижает стра-
ну и избирателей!

Что касается нашей позиции, то юридическая служба ЦК 
КПРФ продолжит свою работу. Граждане страны поддержи-
вали и будут поддерживать Грудинина. 

Ìàíäàò äåïóòàòà Ãîñäóìû
ïåðåõîäèò Ï. Ï. Ìåäâåäåâó

На заседании Центризбиркома было объявлено, что в 
соответствии с нормами избирательного законодатель-
ства мандат депутата Государственной думы перейдет 
Петру Петровичу Медведеву, первому секретарю Крас-
ноярского краевого комитета КПРФ, депутату Законо-
дательного собрания. 

Передача мандата, подчеркнул член Центризбиркома Ев-
гений Шевченко, произойдет «в разумные сроки».

– Я солдат партии. Как примут решение Центральный ко-
митет и коммунисты Красноярского края, так и будет, – про-
комментировал событие П. П. Медведев. –  У нас будет пле-
нум 30 марта, и решение, наверное, будет принято на нем.

Çàñåäàíèå áþðî êðàéêîìà ÊÏÐÔ
Состоялось очередное заседание бюро краевого ко-

митета КПРФ. Вёл заседание первый секретарь край-
кома партии П. П. Медведев.

Подведены итоги соревнования между местными отделе-
ниями КПРФ. Они будут опубликованы.

Рассмотрены кадровые вопросы. Первым секретарём 
Енисейского райкома партии утверждён Денис Алексан-
дрович Попов. 

Исполняющим обязанности Северо-Енисейского райко-
ма КПРФ назначен Александр Иванович Семёнов.

Бюро предложило кандидатуру юриста крайкома партии 
Ролана Игоревича Исакова в состав молодёжной избира-
тельной комиссии Красноярского края.

Рассмотрен вопрос «О редакционном совете редакции 
газеты «За Победу!».

Бюро согласовало кандидатуры, выдвинутые избира-
тельным объединением Емельяновское районное отделе-
ние КПРФ для участия в выборах депутатов сельского Сове-
та Памяти 13 борцов Емельяновского района, назначенных 
на 19 мая 2019 года.

Заслушаны итоги проверки финансово-хозяйственной 
деятельности краевого отделения КПРФ.

Заслушан отчёт председателя краевого отделения Все-
российского созидательного движения «Русский Лад» В. С. 
Бедарева об участии в работе съезда ВСД «Русский Лад».

Рассмотрен вопрос об установке мемориальной доски на 
здании школы № 1 п. Нижняя Пойма в честь Петра Василье-
вича Романова, видного советского, хозяйственного и поли-
тического деятеля, депутата Совета Федерации первого со-
зыва, депутата Государственной думы с 1995 года, Героя Со-
циалистического Труда, секретаря ЦК КПРФ в 1997-2000 гг., 

Спектакль Спектакль Спектакль 
Хроника
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На мощной эмоциональной вол-
не на Красной площади Красноярска 
прошёл митинг протеста в рамках 
Всероссийской акции. Тон высту-
плениям задало зажигательное сло-
во секретаря по идеологии крайкома 
партии Александра Амосова, кото-
рым он открыл акцию.

– Власть ведёт себя цинично по отно-
шению к народу, – отметил А. Н. Амосов. 
– Это можно показать на примерах на-
шего города. Горожан возмутила новая 
такса на проезд в общественном транс-
порте – 26 рублей. Мы, депутаты-ком-
мунисты городского Совета, были про-
тив. Но тариф все же вступил в силу. 
Сравните: в Иркутске, где губернатором 
коммунист Сергей Левченко, за проезд 
платят 15 рублей. Нас и возмущают, и 
тревожат проблемы экологии. Горожан 
успокаивают: труба высотой 275 метров 
изменит ситуацию с выбросом вредных 
отходов в атмосферу. Но при этом ни на 
одном из 17 котлов нет электрических 
фильтров.

Вот и прошла эйфория от Универси-
ады. Многие средства, отпущенные на 
неё, ушли в песок. По некоторым мо-
ментам начались следственные дей-
ствия.

Недавно на въезде в Красноярск 
установили поклонный крест, который 
объявили одним из символов нашего 
города. По-моему, это действительно 
символ, но не добра. И, конечно, все мы 

негодуем по поводу провокации, кото-
рую устроил Центризбирком, отказав-
шись передать мандат депутата Госду-
мы Павлу Николаевичу Грудинину. Это 
признак полицейского государства, как 
и так называемый закон Клишаса, по 
которому за выражение своего мнения 
человека могут подвергнуть чудовищ-
ным штрафам. Свободе слова пришёл 
конец! Власть закручивает гайки, вме-
сто того, чтобы прислушаться к народу. 
Так уже было однажды – в феврале 1917 
года.

У нас единственный способ противо-
стоять злу – объединиться!

Свои аргументы, разоблачающие ан-
тинародный режим, высказали депутат 
фракции КПРФ Крас-
ноярского городского 
Совета Игорь Сорокин, 
коммунисты Вадим 
Азаров, Сергей Лазин, 
Владислав Тимофеев, 
первый секретарь Же-
лезнодорожного рай-
кома партии Юрий Ев-
докимов. Представи-
тель Советского райо-
на Иван Кутяков прочёл 
свои стихи, бичующие 
«реформы», а предсе-
датель краевого сою-
за садоводов Валерий 
Гладчук рассказал, ка-
кой удар безумным и 

антинародным законом № 217 нанесло 
правительство владельцам «шести со-
ток».

Митинг закончился принятием ре-
золюции, в которой содержится требо-
вание отставки президента В. Путина и 
правительства Д. Медведева.

Участники митинга осудили провока-
ции против лидера КПРФ и народно-па-
триотической оппозиции Г. А. Зюганова, 
кандидата на пост президента РФ П. Н. 
Грудинина.

***
Поступают сообщения о митингах и 

акциях протеста в других городах и рай-
онах края.

Александр КОЗЫРЕВ.

Время объединиться!

Берёзовка Канск

Назарово
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В
ЫСОКУЮ, стройную, с неж-
ным румянцем на смуглом 
лице молодую женщину уже 
многие в Краснотуранском 

районе узнают. И не только потому, 
что она по образованию инженер 
лесного хозяйства, зарегистрирована 
предпринимателем и содержит 
единственную на весь населенный 
пункт – деревню Моисеевка 
торговую точку, сколько потому, что 
справедлива, открыта и неравнодушна 
ко всему происходящему вокруг.

Казалось бы, совсем недавно 
Моисеевка в аутсайдерах по 
численности населения не значилась. Все 
необходимое в деревне было в наличии: 
детский сад, школа, почта, совхоз. 
Улочки утопали в зелени, почитай, в 
каждом дворе слышался детский смех… 
Люди жили в достатке и, главное, с той 
самой уверенностью в завтрашнем дне, 
на отсутствие которой народ сейчас так 
единодушно пеняет.

Теперь красивая украинская 
деревушка чахнет. Люди разъезжаются, 
продают за бесценок дома и разве что 
клуб, скорее всего, по инерции еще 
собирает граждан с целью напомнить о 
той или иной знаменательной дате.

Потому что я 
с Севера, что ли…

Уверяю вас, уважаемые читатели, что 
биография моей 27-летней собеседницы 
вряд ли уместилась бы даже на развороте 
солидной газеты. Столько пережито, 
столько осмыслено и уже воплощено в 
жизнь Еленой Константиновной Перец.

– Я сама из Эвенкии, – начала 
она свой рассказ. – Родилась там, 
окончила среднюю школу, поступила 
в Красноярский технологический 
институт и выбрала самую что ни на 
есть мирную, гуманную профессию – 
лесовосстановитель. И мечтала о том, как 
буду выращивать саженцы деревьев и вы-
саживать их на безлесных равнинах. Мне 
казалось, что физических сил непременно 
должно быть в достатке, и спортом 
занималась постоянно. Волейбол, 
баскетбол, северное многоборье 
позволили объехать в составе сборных 
команд Эвенкии и Красноярского края 
практически всю Россию и завоевать 
много наград. Но случались времена, 
когда было так тяжко, беспросветно, что 
уже ни во что хорошее не верилось.

Лена рано осталась без отца. 
Социальное сиротство пришлось 
разделить с братиком, которому 
исполнился годик. Детей направили в 
разные интернаты. Для сотрудников 
отдела опеки это было гораздо проще, 
нежели спасать обезумевшую от горя 
и безнадежности мать двоих детей, 
похоронившую любимого супруга.

Но они не забывали друг друга. 
Мама по возможности навещала ребят, 
а те виделись хоть и не чаще раза в 
год, отдыхая в одном летнем лагере, 
но помнили, что они самые родные и 
близкие.

Прошли годы. Семья 
воссоединилась. Теперь 
уже брат Елены обучается 
в том же технологическом 
институте, а мама на правах 
любимой тещи проживает в 
семье дочери и всячески ей 
помогает. Ведь у деловой 
женщины масса дел. А у 
сельской жительницы – 
особенно.

Без поддержки близких – 
мужа и мамы  вряд ли успевала 
и магазин содержать, и 
товар вовремя завозить, и 
домашний уют создавать, и 
хозяйство обихаживать.

Вторая 
половина

– Я бы даже сказала о своем муже – 
большая и самая надежная, – улыбается 
Елена. – Мы уже шесть лет вместе, а 
кажется, как один день.

Несмотря на то, что Александр всю 
свою жизнь прожил в городе, экзамен 
на сельского жителя сдал успешно: 
научился и огород возделывать, и за 
птицей и скотиной ухаживать, и дрова 
колоть, и печь топить. 

– А еще вы непременно должны 
поинтересоваться, – продолжила она, – 
тем, что нас из города в деревню занесло. 
А я вам отвечу. Мы захотели дышать 
свежим воздухом, есть экологически 
чистые продукты. Если можно так 
сказать, убежали от копоти машин, 
городской суеты и сажи. И, как это ни 
избито звучит, хотели и хотим, чтобы 
наши дети могли бегать босиком по росе.

Где же удержаться и не задать 
провокационный вопрос собеседнице 
о довольно-таки неудачном выборе 
места жительства. Моисеевка уже 
теперь считается бесперспективной 
деревенькой. И, судя по всему, будущего 
у нее нет. 

– Я на сто процентов убеждена в 
том, – ответила Елена, – что таким 
населенным пунктам нужна, если 
можно так выразиться, «свежая кровь». 
Люди, которые сознательно переезжают 
из городов в сельскую местность, 
открывают свой бизнес, строят дома, 
рожают детей. Посмотрите, сколько 
задумок можно воплотить в жизнь, 
пока мы молоды, полны сил и энергии! 
Я уверена, что пройдет совсем немного 
времени, и народ повернется лицом к 
деревне. Причем иностранцы, желающие 
осваивать земли в России, уже это 
поняли и вовсю адаптируются в сельской 
глубинке. За примерами далеко ходить 
не стану. 

Переехала наша семья в Моисеевку, 
и спустя время к нам присоединились 
родственники мужа. Заинтересовались 
нашими планами на будущее и друзья. 
Они наезжают в гости и уже подыскивают 
варианты переезда. Глядишь, все вместе 
мы и начнем проводить реформы в 
деревне.

В КПРФ вступила 
не случайно

– Мое решение вступить в КПРФ было 
вовсе не спонтанным, – итожа разговор, 
говорит Елена. – Думаю, каждый человек 
должен занимать активную жизненную 
позицию и желать что-либо менять к 
лучшему. Я прекрасно понимаю, что 
далеко не всем представителям правящей 
партии мои слова придутся по душе. Но 
скрывать свою несостоятельность по 
многим вопросам единороссам местного 
значения становится все труднее. 

Ведь дела в районе при 
непосредственном руководстве 
иных административных деятелей, 
хозяйственников идут все хуже и хуже. 
Я не говорю обо всех. Грамотные и 
хорошие специалисты независимо от 
партийной принадлежности ценятся 
везде. Но предпочтение при назначении 
на должность все же отдается тем, кто 
вовремя вступил в нужную партию. Пусть 
даже в ущерб делу. Возможно, потому 
мы и имеем то, что имеем. Прикрыл 
свою несостоятельность «правильным 
партбилетом», и ты в шоколаде.

Я думаю, что членство в КПРФ не 
помешает мне открыто выражать свою 
гражданскую позицию. А если таких, 
как я, будет все больше, то и правящая 
партия станет вынуждена с нашим 
мнением, с нашим опытом и знаниями 
считаться. Ведь даже дерево не может 
вырасти сильным и здоровым, если оно 
находится в неконкурентной среде.

Мечта – завтрашняя 
радость

Вероятно, великий педагог Антон 
Семенович Макаренко был все-таки 
прав, когда говорил о мечте. Думаю, он 
подразумевал и то, что воплощать ее - 
удел сильных духом и чистых помыслом. 
Я отчего-то уверена, что планы Елены 
относительно строительства детской 
площадки в Моисеевке, восстановления 
спортивного зала непременно сбудутся. 
Никто не говорит, что будет это легко и 
просто. Но ведь и к спортивным победам 
Леночка Перец пришла не сразу. Но они 
все одно были! 

Êîììóíèñò,
ñïîðòñìåíêà
è ïðîñòî êðàñàâèöà

Êðåäî Àëåêñåÿ Øàòîâà
ОРЯДОЧНОСТЬ, честность, 
наконец, элементарное 
желание помогать людям… 
Эти качества всегда ценились 

в человеке. Скептики наверняка 
скажут, что таких личностей в нашей 
капиталистической реальности 
становится все труднее отыскать.

А вы внимательнее посмотрите 
вокруг. К примеру, на счастливые 
лица мальчишек после футбольного 
турнира или спортивной эстафеты, 
которые организовал простой житель 
Краснотуранска Алексей Шатов. На 
детвору, которая проводит досуг на 
детской площадке по улице Пушкина, 
где стоят сооружения из колесных 
покрышек, которые он вкапывал 
своими руками. Наконец, внимательно 
прочтите о нем публикацию. Не 
хвалебную, не предвыборную, а 
простую историю о непростой жизни.

Алексей родился в 1979 году в 
деревне Старожилово Назаровского 
района. Осиротел с братом Андреем 
рано. Среднюю школу окончил в 
Краснотуранске в 1996 году. Без 
проблем поступил в Минусинское 
педучилище, но, отучившись в нем два 
года, вынужден был идти работать. 
Это сейчас он очень жалеет о том, что 
не смог удержаться от соблазна как 
можно скорее стать независимым, а 
тогда… 

Да что вспоминать! Тут полным 
ходом наверстывать упущенное 
пришлось. Как? Буквально 
семимильными шагами, хватаясь за 
любую, самую невостребованную 
работу. Где, в первую очередь, 
ощущается нехватка рабочих рук? 
Конечно, в сельском хозяйстве. Он и 
устроился в Краснотуранский совхоз 
в 1999 году, не отказывался ни от 
какой мало-мальской возможности 
заработать. 

Но ответственность как добытчика 
выросла в разы, когда появилась 
семья. Молодую жену привел 
не в свою квартиру, которой как 
сироту государство должно было 
обеспечить, а в маленький домишко к 
родственникам, где ютились впятером 
на 15 квадратах жилой площади. 
Ответственность-то была, зарплаты 
не было. Люди выживали кто как мог. 
Большинство благодаря подсобному 
хозяйству. Алексей был всегда 
уверен (и с годами стал еще больше 
убежден) в том, что мужчине природой 
предопределено нести бремя 
ответственности за благосостояние 
семьи. Поиски стабильной интересной 
работы не прекращал ни на день. 
Предложили место сторожа в 
Агропромэнерго – согласился. Ведь 
работа посменная, можно еще где-
нибудь подработать. К примеру, 
разнорабочим в заготконторе, а в ночь 
– пекарем.

– Какая это мудрая и нужная 
пословица – век живи, век учись, – 
улыбается Алексей. – У меня уже трое 
сыновей, а я с удовольствием новую 
специальность осваиваю: учусь на 
повара в Южном аграрном техникуме.

А теперь, дорогие читатели, попрошу 
вас (ради интереса) посчитать, 
какие специальности имеет в своем 
трудовом арсенале мой собеседник. 
Итак, загибайте пальцы: дворник, 
дояр, слесарь-моторист, слесарь-
электромонтажник, водитель, скорняк, 
сторож, грузчик, пекарь, токарь, 

каменщик, плотник, 
сварщик и, наконец, 
массажист, работает 
сейчас пожарным и 
учится на повара и 
кондитера. 

– Так вот получилось, 
что я и старший сын 
– оба учимся, он 
студент строительного 
техникума. Думаю, – 
говорит Алексей, – наши 
дети – это наше зеркало. 
Я сам по возможности 
всегда посещал 
тренажерный зал. А к 
тридцати годам увлекся 
таким видом спорта, как 
волейбол, даже иногда 
играю в волейбольной 
команде Краснотуранска, и мои 
сыновья уже впитали в себя основы 
здорового образа жизни. Сергею, 
старшему сыну, сейчас 18 лет, и 
любит заниматься спортом. Средний 
Александр учится в шестом классе, 
отдал предпочтение мини-футболу. 
Младший Алексей ходит в детский сад 
и, глядя на старших, тоже пытается 
тренироваться. Дети не дают мне 
расслабляться, то и дело провоцируют 
на проведение спортивных баталий 
и активного отдыха. Мы с супругой 
Галиной этому рады. Не так давно у нас 
в семье родилась традиция – мой день 
рождения отмечать детским турниром 
или эстафетой. Подарки и лакомства 
достаются детворе – участникам 
этих мероприятий. Первый наш опыт 
– эстафета на улице Южной. 16 ре-
бятишек разного возраста бегали, 
прыгали, стреляли, а потом все 
вместе с удовольствием угощались 
сладостями. В прошлом году с 
помощью друзей Антона Юрченко, 
Натальи Немовой, Елены  Перец мы 
провели товарищескую встречу по 
мини-футболу в Белоярске. Там уже 
участвовали дети из Краснотуранска, 
Белоярска и Кортуза. Эта встреча стала 
настоящим праздником не только для 
детей, но и для взрослых белоярцев. 

Развернулось ли колесо фортуны в 
сторону семейства Шатовых, если бы 
Алексей в нем не крутился, как белка? 
Если бы супруги жили, не понимая и не 
уважая друг друга? Как бы трудно ни 
бывало, рожали детей, строили свой 
дом, получали образование. 

– Я помню, экономили на всем, 
держали свиней, накопили треть суммы 
на домик, который присмотрели, взяли 
кредит. Спасибо родителям супру-
ги Галины, которые помогли нам с его 
оплатой. Так, с 2003 года мы стали жить 
в своем доме, не пугало даже то, что 
вода была только на соседней улице.

Организаторских способностей у 
Алексея не отнять. Как знать, насколько 
бы затянулась водопроводная эпопея 
неблагоустроенных домов по улице 
Южной, не скооперируйся владельцы 
своевременно, чтобы провести воду 
на улицу,  и это во многом благодаря 
Алексею. 

– Ну что вы, – говорит он, – все 
участвовали. Возможно, у меня 
просто было чуть больше свободного 
времени. Я ведь работаю в пожарной 
части посменно… И поэтому взял на 
себя все организационные вопросы, а 
воду мы проводили все вместе. До сих 
пор вспоминаю, как это сплотило нас. 
Кстати, вкапывал колесные покрышки 

на детской площадке по улице Пушкина 
тоже не один. Обратился за помощью к 
главе сельского Совета В. В. Климову, и 
вместе со службой по благоустройству 
и молодежным центром «Жемчужина» 
мы быстро сделали это. Спасибо им за 
помощь!

Скромен? Безусловно. Успех любого 
мероприятия, которые задумывает 
провести, делит с теми, кто причастен 
к нему. И очень рад, что помощников и 
соратников становится все больше. 

Последние несколько лет в жизни 
Алексея были очень насыщенными. В 
2015 году он стал коммунистом. В от-
личие от тех, кто раз за разом меня-
ет свою партийную принадлежность, 
пытаясь найти теплое место, он при-
шел к своему выбору осознанно. В 
партийной жизни сразу стал отвечать 
за работу, связанную с проведением 
соревнований, инициатором которых 
был. С тех пор ежегодно проводятся 
соревнования по мини-футболу в честь 
дня рождения В. И. Ленина среди детей 
и по волейболу в честь годовщины 
Великого Октября среди взрослых.

– Я считаю себя человеком из СССР. 
И если честно, часто вспоминаю то 
время, когда медицина и образование 
были бесплатными, когда требовались 
везде рабочие руки, и труд достойно 
оплачивался, когда была стабильность 
и справедливости гораздо больше. 
Верите – нет, но в памяти отчего-
то целый большой пакет вкуснейших 
сдобных булочек, за который уплачен 
всего рубль! А сейчас? Сплошь и рядом 
дети, которым многие родители не в 
состоянии купить элементарного. 

– Еще пытаюсь найти для себя 
объяснение: отчего, если человек 
вступает в другую партию, то 
становится объектом обсуждений, 
осуждений, преследований. Если 
ты в «нужной» партии, даже пусть 
бездельник и прохвост, то для 
тебя открыты все двери: найдется 
теплое местечко, закроются глаза 
на недостойное поведение. В одном 
уверен навсегда: членство в любой 
партии никого из нас не освобождает 
от ответственности за судьбу детей, 
за организацию их досуга, за то, чтобы 
оставаться в любой ситуации честным 
человеком.

Что еще добавить к словам, 
которые можно отнести к жизненному 
кредо Алексея Шатова? Только одно: 
побольше бы было таких людей. 

Мария КОНСТАНТИНОВА.
На снимке: на встрече с 

кандидатом в президенты России 
Павлом Грудининым.

МАРТЕ 2019 года во 
многих учебных за-
ведениях Краснояр-
ского края силами 

пограничников Краснояр-
ской общественной орга-
низации сохранения тра-
диций пограничных войск 
«Пограничник» были про-
ведены уроки мужества 
на тему «50 лет советско-

китайского конфликта на 
острове Даманский». 

В Ачинске состоялась 
встреча пограничников за-
падной группы районов, 
прибыла делегация погра-
ничников из Красноярска 
и Сосновоборска. Органи-
заторы мероприятия – со-
трудники Ачинского филиа-
ла Красноярского историче-

ского музея и пограничники 
Ачинского филиала «Погра-
ничник». Началась встреча 
с обзорной экскурсии по за-
лам музея, далее работники 
музея организовали откры-
тие встречи. 

С приветственным сло-
вом обратился председа-
тель правления Красно-
ярской региональной об-

щественной организации 
сохранения традиций по-
граничных войск «Погранич-
ник» Юрий Иннокентьевич 
Лопатин, участник погра-
ничного конфликта на Да-
манском. Он рассказал, как 
проходили встречи погра-
ничников на Дальнем Вос-
токе. Затем все прошли в 
зал для проведения встреч, 

где пограничники делились 
воспоминаниями о тех днях. 
Рассказы сменялись номе-
рами самодеятельных ар-
тистов из детских садов и 
школ Ачинска. Встреча про-
должилась за дружеским 
столом с тостами, песнями 
и новыми знакомствами. 

Выражаем огромную 
благодарность сотрудни-
кам Ачинского историче-
ского музея и руководи-
телям Ачинского филиала 
«Пограничник» председате-
лю совета Андрею Ерисо-
ву и его заместителю Вла-
димиру Мальковскому. Воз-
вращались мы в Новосёлово
поздно вечером уставшие и 
под впечатлением от встречи.

Геннадий НИКИТИН, 
председатель совета 

Новосёловского филиала 
организации «Погранич-

ник», общественный кор-
респондент

 газеты «За Победу!».

Памятные встречи

«Расстрелянный остров»

Народ и власть

Живём и помним

ТАСЕЕВО прошло па-
мятное мероприятие, 
посвященное 130-ле-
тию со дня рождения 

организатора Тасеевской 
партизанской республики, 
руководителя партизанско-
го движения Северо-Канско-
го фронта в годы граждан-
ской войны, наркома земле-
делия РСФСР, видного госу-
дарственного и партийного 
деятеля Василия Григорье-
вича Яковенко. 

И не случайно мероприятие 
проходило в стенах музея, где 
хранятся многочисленные до-
кументы и воспоминания со-
ратников Василия Григорье-
вича.

Жители района по праву гордятся славной 
историей партизанского движения, уходящего 
корнями в свободолюбие сибиряков и стремле-
ние их к справедливости. Не случайно в пер-
вые ряды это движение выдвинуло столь не-
заурядного, сильного, мудрого и мужественно-
го человека – Василия Григорьевича Яковенко.

Можно много рассказывать о деятельности 
В. Г. Яковенко, но важнейшим историческим 
документом, раскрывающим эпопею граж-
данской войны в Сибири, являются «Записки 
партизана», написанные наркомом в Москве. 
Впервые книга вышла в свет в 1925 году. В 
чем же ценность книги? В ней Василий Гри-
горьевич показывает трудные дороги борьбы с 
белогвардейцами и интервентами. В ней изло-
жена правда, свидетелем которой являлся наш 
земляк.

Военной коллегией Верховного суда СССР 
Василий Григорьевич Яковенко был пригово-
рен 29 июля 1937 г. к высшей мере наказания и 
расстрелян в тот же день. Так завершился зем-
ной путь В. Г. Яковенко, пытавшегося отста-
ивать интересы крестьянства и бороться с на-
рождавшейся новой бюрократией. Оставаясь 
до последних дней русским крестьянином по 
натуре, патриотом своей земли и государства, 
он отдал все силы своему народу. Его имя со-
хранится в истории России, памяти его земля-
ков.

Василий Григорьевич был настоящим па-
триотом и родного района, и страны, челове-
ком, который обладал деловыми и организа-
торскими способностями, который искрен-
не верил в идеи свободы, равенства, в то, что 
люди станут жить лучше.

События Гражданской войны ушли в исто-
рию, давно нет в живых свидетелей той поры, 

когда на территории района шли бои и лилась 
кровь наших земляков. Как бы ни старались 
сейчас переосмыслить причины и последствия 
того непростого, бурного и жестокого време-
ни – это наша история, она останется в памя-
ти поколений, и имена их будут с гордостью 
произноситься нашими детьми. Действитель-
но, жизненный путь крестьянского сына, став-
шего вожаком партизанской республики, а за-
тем видным государственным деятелем, был 
очень тернистым. Наверное, потому что жил 
Василий Григорьевич в переломное время. Но 
друзья и даже недруги всегда отмечали чест-
ность и прямоту суждений и поступков народ-
ного героя.

18 марта 2013 г. на территории музея был 
открыт памятник Василию Григорьевичу Яко-
венко –  событие, которое тасеевцы ждали поч-
ти 25 лет. На церемонии открытия присутство-
вали гости из Красноярска и других городов 
края. Создание памятника стало возможным 
благодаря инициативной группе земляков, в 
которую входили Александр Ануфриевич Ку-
лев, Владлен Павлович Манин, Валентин Ан-
дреевич Кондаков и многие другие. Этот па-
мятник –  знак признательности человеку, во-
шедшему в историю нашей страны. Памятник 
стал частью нашего родного села, это страни-
ца нашей истории. Будем помнить обо всем, 
что случилось в нашем районе. Как говорил 
русский и советский писатель, драматург и 
мыслитель Алексей Максимович Горький, не 
зная прошлого, невозможно понять подлин-
ный смысл настоящего и цели будущего.

По окончании мероприятия к памятнику 
были возложены красные гвоздики.

Валентин КОНДАКОВ, 
первый секретарь 

Тасеевского отделения КПРФ.

Память о народном герое
В

Óðîêè ðîññèéñêîé äåìîêðàòèè: äåìîêðàòè÷åñêèé öàðü ïðàâ âñåãäà!
28 лет назад, 17 марта 1991 года, граждане СССР получили 

первый поучительный урок буржуазной демократии. На всесоюз-
ном референдуме три четверти населения проголосовали за со-
хранение СССР. Результат? Через год Союза уже не существовало.

Это был первый в школе 
буржуазной демократии, но, увы, не 
последний урок.

Потом был разгон всенародно 
избранного Верховного Совета России  
и расстрел его защитников из танков и 
пулемётов в октябре 1993 года. Второй 
урок.

Потом – фальсификация 
президентских выборов в 1996 году, 
что теперь признаётся даже в Кремле. 
Третий урок.

Свержение толпой нацистских 
штурмовиков всенародно избранного 
президента в Киеве в феврале 2014 
года – под аплодисменты мировой 
«демократической общественности». 
Четвёртый урок.

Были и другие уроки, не менее 

наглядные. Например, недавнее 
повышение пенсионного возраста в 
России, против которого высказывалось 
подавляющее большинство населения 
страны.

Общий вывод из всего этого 
курса занятий простой: если народ 
голосует за то, что устраивает 
правящую верхушку, то воля народа 
неукоснительно соблюдается. Тогда 
«Голос народа – глас божий!». Ну, а 
если народ выступает за что-то, что 
хозяев буржуазно-демократической 
России не устраивает, тогда волей 
народа просто-напросто со смехом 
подтирается обширная буржуйская 
задница...

Как сказал поэт:
Чего кипятитесь?
Обещали и делим поровну:
одному – бублик, 
другому дырка от бублика.
Это и есть демократическая 
республика.
Может, пора заканчивать курс 

обучения в этой школе? Ведь всё уже 

ясно, и ничего нового не будет. Ждать 
от российской демократии, что у нее 
когда-то вдруг проснется совесть или 
что его величество демократический 
хороший царь накажет злых бояр, 
пустое дело.

Царь и бояре сегодня как никогда 
едины в их стремлении дожать народ 
до полной безответности. И учинить в 
России окончательную, фактическую, 
словами профессора Преображенского, 
демократию, настоящую броню 
от всяких покушений со стороны 
народных масс.

До этих масс сегодня наконец-то 
стало доходить, что при всех пороках 
Советской власти, шулерски отнятой 
у них 28 лет назад, такого безобразия 
все же не было. Осталось подождать 
еще лет 28, пока народ, очнувшись 
окончательно, возьмется за руки 
и приложит силы к тому, чтобы 
восстановиться в отнятых у него 
демократическим нашествием правах.

Александр МАЙСУРЯН.
«Публицист».

В
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На все публикуемые ниже пе-
редачи распространяется знак 
ограничения 12+.

ВРЕМЯ ПЕРЕДАЧ УКАЗАНО 
МОСКОВСКОЕ.

Коммунисты в органах местного самоуправления

РАКЦИЯ КПРФ в Совете депу-
татов г. Заозёрного была об-
разована 13 декабря 2018 

года. В её состав входят четыре де-
путата-коммуниста: В. С. Черноусов 
– первый секретарь Рыбинского РК 
КПРФ, В. Р. Ищенко – руководитель 
фракции и заместитель председа-
теля горсовета, Т. Г. Ткаченко – за-
меститель руководителя фракции, 
О. И. Семейщева. 

Фракция осуществляет свою дея-
тельность в соответствии с Конститу-
цией РФ, нормативными правовыми 
актами РФ и Красноярского края, Уста-
вом г. Заозёрного, регламентом Совета 
депутатов, а также положением о фрак-
ции КПРФ в Совете депутатов г. Заозёр-
ного. Фракция руководствуется Уста-
вом КПРФ и её Программой, 
предвыборной программой 
нашего избирательного объ-
единения, постановлениями 
крайкома, Рыбинского рай-
кома КПРФ. 

За отчётный период со-
стоялось два собрания 
фракции. Члены фракции 
входят в состав постоянных 
комиссий Совета: по бюдже-
ту, финансам, собственности 
и экономическим вопросам 
(В. С. Черноусов, Т. Г. Ткачен-
ко, О. И. Семейщева); по со-
циальным вопросам, закон-
ности и правопорядку (В. Р. 
Ищенко, В. С. Черноусов, Т. Г. 
Ткаченко, О. И. Семейщева); 
по промышленности, пред-
принимательству, жилищно-
коммунальному хозяйству, 
транспорту и связи (В. Р. Ищенко). Со-
вет депутатов Заозёрного избирается 
по смешанной мажоритарно-пропор-
циональной системе. 

Политические партии в Совете пред-
ставляют: «Единая Россия» – 7 депута-
тов, КПРФ – 4 депутата, «Справедливая 
Россия» – 1 депутат, ЛДПР – 2 депутата, 
самовыдвиженец – 1 депутат. 

В 2018 году проведено пять сессий. 
На них были приняты решения:

«Об избрании председателя Заозер-
новского городского Совета депута-
тов», «Об избрании заместителя пред-
седателя Заозёрновского городского 
Совета депутатов», «Об образовании 
постоянных комиссий Заозерновского 
городского Совета депутатов», «О вне-
сении изменений и дополнений в реше-
ние Заозерновского городского Сове-
та депутатов от 17.05.2018 № 48-214Р, 
«Об утверждении положения о порядке 
проведения конкурса по отбору канди-
датов на должность главы города Зао-
зерного Рыбинского района», «О назна-
чении конкурса по отбору кандидатов 

на должность главы города Заозерно-
го Рыбинского района», «Об избрании 
главы города Заозерного Рыбинского 
района Красноярского края», «О внесе-
нии изменений в решение Заозернов-
ского городского Совета депутатов от 
28.10.2011 № 41-180Р «О введении зе-
мельного налога и установлении ста-
вок земельного налога на территории 
города Заозерного Рыбинского рай-
она», «Об утверждении базовой стои-
мости одного квадратного метра, при-
меняемой для определения арендной 
платы за пользование нежилыми объ-
ектами муниципальной собственности 
на 2019 год», «Об утверждении положе-
ния о постоянных комиссиях в Заозер-
новском городском Совете депутатов», 
«Об утверждении порядка организа-

ции и осуществления приема граждан 
депутатами Заозерновского городско-
го Совета депутатов» (проект данного 
решения был разработан и вынесен на 
сессию горсовета депутатом от КПРФ 
В. Р. Ищенко), «Об утверждении поло-
жения о депутатских фракциях (груп-
пах) в Заозерновском городском Со-
вете депутатов» (проект данного реше-
ния был разработан и вынесен на сес-
сию горсовета депутатом от КПРФ В. С. 
Черноусовым) и другие.

В 2018 году депутаты от КПРФ при-
няли участие в работе заседаний по-
стоянных комиссий Совета депутатов: 
по бюджету, финансам, собственности 
и экономическим вопросам – в трех за-
седаниях; по социальным вопросам, за-
конности и правопорядку – в трёх засе-
даниях; по промышленности, предпри-
нимательству, жилищно-коммуналь-
ному хозяйству, транспорту и связи. 
Депутаты фракции КПРФ осуществля-
ли подготовку и организацию проведе-
ния личных приёмов граждан. Приёмы 
граждан депутатами проведены в соот-

ветствии с принятыми графиками. Они 
проводились в администрации города 
и приёмной райкома КПРФ (ул. 40 лет 
Октября,  42, оф. 14.

Основные вопросы, поднятые в ходе 
приёма избирателей: проблемы ЖКХ, 
вывоз мусора, благоустройство, со-
стояние автобусных остановок муни-
ципального автотранспорта, о пробле-
мах в развитии массовой физкультуры 
и спорта, военно-патриотическое вос-
питание молодёжи в городе, несоблю-
дение трехстороннего соглашения при 
объединении Заозёрного и Рыбинско-
го района и др. По результатам рассмо-
трения обращений проводится необхо-
димая работа и направлены депутат-
ские запросы в соответствующие ин-
станции. 

Деятельность депутатов 
фракции КПРФ регулярно ос-
вещается в районных СМИ: «Го-
лос времени», интерактивное 
телевидение ВСТВ, а также на 
интернет-странице Рыбинско-
го РК КПРФ. 

Депутаты фракции КПРФ 
принимали участие в партий-
ных и общегородских меропри-
ятиях: посвященном Междуна-
родному дню пожилых людей; 
открытии выставки в городском 
музее, посвященной 100-ле-
тию ВЛКСМ; шахматном тур-
нире к 100-летию Ленинского 
комсомола. Депутаты участво-
вали в торжественном вскры-
тии капсулы времени и митин-
ге, посвященном 100-летию 
Ленинского комсомола; возло-
жении цветов к памятнику В. И. 

Ленину. Фракция КПРФ сотрудничает 
с фракциями «Справедливой России» 
и ЛДПР в Совете по принципиальным 
вопросам, рассматриваемым Советом 
депутатов.

Депутаты от КПРФ В. Р. Ищенко и В. 
С. Черноусов прошли обучение по до-
полнительным профессиональным 
программам повышения квалификации 
для депутатов представительных ор-
ганов поселений «Правовое обеспече-
ние и организация деятельности пред-
ставительного органа муниципально-
го образования» и «Противодействие 
коррупции на муниципальном уровне», 
подготовленными управлением кадров 
и государственной службы губернатора 
Красноярского края совместно с Зако-
нодательным собранием.

Владимир ЧЕРНОУСОВ, 
первый секретарь Рыбинского РК КПРФ, 

заместитель постоянной комиссии по со-
циальным вопросам, 

законности и правопорядку 
Заозёрновского городского 

Совета депутатов.

На благо горожан
Отчет о работе фракции КПРФ в Заозёрновском городском Совете депутатов за 2018 год

Â. Ð. Èùåíêî           Ò. Ã. Òêà÷åíêî       Î. È. Ñåìåéùåâà     Â. Ñ. ×åðíîóñîâ
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РЕДСТОЯЩИЙ в сен-
тябре 2019 года Еди-
ный день голосо-

вания может обернуть-
ся большими проблема-
ми для правящей партии 
«Единая Россия»  на фоне 
роста протестных на-
строений и наметившего-
ся «левого поворота».

 Об этом говорится в ана-
литическом докладе «Вы-
боры в регионах России в 
2019 году и влияние фак-
тора «левого запроса»  на 
электоральные предпочте-
ния граждан», который под-
готовили известные поли-
тологи - президент Цен-
тра развития региональной 
политики Илья Гращенков 
и директор Фонда прогрес-
сивной политики Олег Бон-
даренко.

Следствием продолжа-
ющегося ухудшения соци-
ально-экономической ситу-
ации в стране и завершения 
политической эпохи «крым-
ского консенсуса»  стала 
смена приоритетов – соци-
ального запроса вместо об-
щепатриотического. Пенси-
онная «реформа» повлекла 
за собой падение доверия 
населения к власти и приве-
ла к быстрому переходу со-
циального протеста в поли-
тический. 76 процентов, по-
лученные президентом В. 
В. Путиным, в марте 2018-
го, – это максимум электо-

ральной поддержки, за ко-
торым последовал законо-
мерный отскок назад. Та-
кое уже было в 2010-2011 
гг., когда начали «бурлить»  
недовольная городская ин-
теллигенция и средний 
класс. Однако теперь эти 
протестные настроения на-
чинают носить значительно 
более глубинный характер. 
Страна находится накану-
не новой перестройки пар-
тийно-политической моде-
ли РФ: основные политиче-
ские партии, за исключени-
ем КПРФ, в нынешнем виде 
себя практически исчерпа-
ли, а новые проекты, о кото-
рых так много говорили, так 
и не появились ни на левом, 
ни на правом фланге.

К 2019 году отсутствие 
серьезной альтернати-
вы власти из плюса, кото-
рым данное обстоятельство 
было на протяжении по-
следних 15 лет, стало безус-
ловным минусом. Несмотря 
на то, что власть система-
тически проводит обновле-
ние, особенно среди губер-
наторского корпуса, новое 
лицо безликих технократов 
не добавляет доверия ре-
жиму. Отсутствие практики 
политической конкуренции 
приводит к деградации по-
литической системы. В та-
ких условиях альтернативе 
неоткуда взяться.

Жизненно необходимо 

обновление по принципу 
левым налево, правым на-
право. Для того чтобы вдох-
нуть новую жизнь в старые 
мехи, должна произойти 
кристаллизация-поляриза-
ция политических предпо-
чтений, которая стала уже 
общеевропейским трен-
дом. И спрос на популизм, 
который дословно означает 
приверженность народным 
интересам и идеям, спо-
собствует этому. Так, на-
пример, в Германии правые 
избиратели всё больше ухо-
дят от невнятной ХДС Мер-
кель к более чёткой «Аль-
тернативе для Германии», в 
то время как на левом флан-
ге некогда популярная со-
циал-демократическая пар-
тия почти совсем растеряла 
свой электорат – он ушёл к 
«Зеленым»  и «Левым». 

Левый фланг для России 
традиционно наиболее пер-
спективен. Его централь-
ную часть занимает КПРФ, 
но есть и другие ниши слева 
– убежденные социал-рево-
люционеры, экологи и даже 
умеренные социал-демо-
краты. 

В Единый день голо-
сования 8 сентября 2019 
года в Российской Феде-
рации пройдут выборные 
кампании различного уров-
ня, включая дополнитель-
ные выборы депутатов Госу-
дарственной думы, глав 18 

субъектов федерации (16 
прямых и 2 через голосова-
ние в парламенте и выборы 
депутатов законодательных 
органов государственной 
власти в 13 субъектах РФ).  
Для вертикали власти, при-
выкшей подтверждать свои 
полномочия через полити-
ческие инструменты пар-
тии «Единая Россия, элек-
торальный цикл окажется 
сложным.

Во-первых, из-за повсе-
местного падения уров-
ня доверия к деятельно-
сти правительства РФ и ро-
ста запроса на социальную 
справедливость, так назы-
ваемый левый поворот.

Во-вторых, из-за резко-
го падения рейтинга партии 
власти, что в ряде случаев 
привело к отказу от исполь-
зования партийного бренда 
и самостоятельному выдви-
жению провластных канди-
датов, без указания полити-
ческой принадлежности.

В-третьих, из-за объеди-
нения оппозиции в борьбе с 
административным ресур-
сом.

Наиболее сложная ситуа-
ция на выборах прогнозиру-
ется в регионах, где власть в 
целом не готова дать ответ 
на новые вызовы и запросы, 
продолжая «плыть по тече-
нию» и перекладывая ответ-
ственность на федераль-
ный центр. В этом случае 

повышенную активность го-
товы проявить представи-
тели местных элит, имею-
щие возможности вложить 
ресурсы в победу любого 
кандидата, альтернативно-
го действующему губерна-
тору.

Выводы
Почти 70% избиратель-

ных кампаний электораль-
ного цикла 2019 года бу-
дут проблемными для фе-
дерального центра и партии 
«Единая Россия», в част-
ности. Уход от партийно-
го бренда позволит канди-
датам-самовыдвиженцам 
лишь частично решить во-
прос с падением рейтинга 
власти, при этом запустив 
еще более негативный для 
системы процесс, связан-
ный с деперсонализацией 
ответственности перед ря-
довыми гражданами. Про-
ще говоря, люди переста-
ют понимать, кто в ответе за 
свалившиеся на них беды, 
если губернаторы и депута-
ты стараются избраться под 
флагами неизвестности. 

 Такая ситуация порожда-
ет еще большее раздраже-
ние, переходящее из тре-
бований социальной спра-
ведливости к требованиям 
радикальной смены правил 
игры.

РИА «Новый день». 
 Печатается 

в сокращении. 

«Единая Россия» накануне  
тотального разгрома?

Антинародное хозяйство

ООБЩЕНИЯ о том, 
что московские товари-
щи активно заходят на 

красноярский рынок, пере-
стали быть сенсацией. В ян-
варе столичной компании 
«Содержание и благоустрой-
ство» была продана ЖСК 
(бывший «Жилфонд») – са-
мая большая управляющая 
компания Красноярска. 

Впрочем, красноярцы фак-
тически утратили контроль 
над ней еще в 2015 году, ког-
да ГУК «Жилфонд» купила 
СГК, принадлежащая милли-
ардеру Андрею Мельниченко. 
В конце февраля стало извест-
но, что страховая компания 
«Надежда» продаёт комис-
сионный бизнес в сфере 
обязательного медицин-
ского страхования «ООО 
«СМК «РЕСО-Мед». 

Примечательно, что 
подобные сделки уже не 
вызывают широкий об-
щественный резонанс. 
Продали и продали… 
Складывается впечатле-
ние, что сибиряки смири-
лись с тем, что столичные 
бизнесмены чувствуют 
себя в разных отраслях 
красноярской экономики 
как дома. Да и что толку воз-
мущаться, если за прошедшие 
после развала СССР десяти-
летия практически без паузы 
шел процесс централизации 
всех ресурсов страны в руках 
московских воротил? И нынче 
мы наблюдаем всего лишь его 
заключительную стадию. 

Первый этап начался чет-
верть века назад с приватиза-
ции и залоговых аукционов. 
Именно в тот период край ли-
шился своих главных пред-
приятий в стратегических от-
раслях – от угольной про-
мышленности до цветной ме-
таллургии и энергетики. Уже 
тогда многие называли этот 
узаконенный передел государ-
ственной собственности огра-
блением века. С этим опреде-
лением трудно спорить, по-
скольку так оно, по сути, и 
было. 

Первый постсоветский гу-
бернатор Аркадий Вепрев 
(ныне покойный) в 2002 году 
рассказывал мне, как ельцин-
ские чиновники выкручива-
ли ему руки. Нагло давили, 
чтобы он отдал краевую соб-
ственность в руки «нужных 
людей». Названивали каждый 
день и орали в телефонную 

трубку, требуя ускорить «при-
хватизацию» вкусных пред-
приятий. Нежелание играть по 
правилам, которые придумали 
Гайдар, Чубайс и прочие мла-
дореформаторы, стало одной 
из главных причин досрочно-
го ухода Аркадия Филимоно-
вича с губернаторского поста. 

– Из администрации пре-
зидента мне звонили каждый 
день и постоянно спрашивали, 
когда мы закончим привати-
зацию, –  вспоминал Вепрев. 
– Я пытался сопротивлять-
ся, так как был уверен, что та-
кой серьезнейший процесс не 
может быть проведен за один 
год. В спешке легко было на-
ломать дров. Мне говорили: 

«Если будешь сопротивлять-
ся, то мы тебя уберем». Я от-
вечал: «Убирайте, я за кресло 
не держусь, но в вашей аван-
тюре участвовать не хочу». 

Его преемнику Валерию 
Зубову тоже пришлось выдер-
жать неравную борьбу с теми, 
кто решил за бесценок при-
брать к рукам сливки красно-
ярской экономики. Победить 
в этой борьбе провинциалам 
было невозможно: в очень раз-
ных весовых категориях нахо-
дились противники.

Большинство наших акти-
вов ожидаемо досталось мо-
сковским олигархам. Кое-что 
перепало и местным игрокам, 
например, Красноярский алю-
миниевый завод. Правда, уже 
в начале нулевых годов Ана-
толия Быкова вынудили с за-
водом расстаться. Для это-
го Анатолия Петровича даже 
пришлось на какое-то время 
посадить за решетку. Чудом 
можно назвать сохранение в 
собственности края Красно-
ярского завода цветных ме-
таллов и «Красноярскнефте-
продукта», хотя и на них не-
однократно покушались раз-
ные ФПГ.

Если на стадии первона-

чального этапа накопления 
капитала главными действу-
ющими лицами были ушлые 
ребята с хорошими связями в 
высоких кабинетах федераль-
ной власти, то на втором этапе 
в игру вступило всемогущее 
государство. При Владими-
ре Путине принялись спешно 
укреплять вертикаль власти. 
Одним из способов поставить 
на место регионы, которые по-
чувствовали вкус к вольнице 
в ельцинскую эпоху, стал фи-
нансовый рычаг.

Реформа межбюджетных 
отношений, в результате ко-
торой около двух третей зара-
ботанного регионы-доноры (в 
том числе Красноярский край) 

отправляли в федераль-
ную казну, имела принци-
пиальное политическое 
значение. Отныне провин-
ция полностью зависела от 
воли Кремля и ФПГ со сто-
личной пропиской. Будешь 
себя хорошо вести – полу-
чишь транши на развитие. 
Будешь возмущаться – по-
падешь в конец очереди. 
Благая цель – укрепление 
государственности и борь-
ба с сепаратизмом – обер-
нулась тем, что во многих 

субъектах денег нынче хвата-
ет лишь на выживание.

Обескровленные регионы 
стали легкой добычей для кор-
шунов из белокаменной, на-
летевших в провинцию, что-
бы схватить последние ку-
ски экономики, приносящие 
прибыль. Поэтому не удивля-
ет, что мусорные подряды в 
Красноярском крае и Хакасии 
к рукам прибирают москов-
ские ООО с уставным капита-
лом 10 тысяч рублей. Не удив-
ляет, что красноярские теле-
компании после администра-
тивной цифровой революции 
могут рассчитывать только на 
крошки с рекламного стола. 
Не удивляет, что деньги, ко-
торые зарабатываются на бе-
регах Енисея, приносят диви-
денды кому угодно, только не 
сибирякам. 

И это ещё не финал. Следу-
ющие на очереди – торговые 
сети и строительный рынок 
Красноярья. А там и до по-
следних ларьков в сибирской 
глубинке доберутся. Можете 
не сомневаться.

Александр 
ЧЕРНЯВСКИЙ.

1 line.info.
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Столичный бизнес прибирает красноярскую экономику к рукам 

«Единая Россия» накануне  
Политический расклад

Ф

Цифра

Российское образование падает в пропасть
По мнению ведущих специалистов в области филологии, 

стандарты российского образования не соответствуют тре-
бованиям, предъявляемым во всем цивилизованном мире к 
школам XXI века. В стране практически разрушена не толь-
ко школьная система изучения русского языка и литерату-
ры, но и методическая работа, и нормальная система подго-
товки педагогов-филологов в вузах.

Скажи, кто твой кумир
Граждане России назвали кумиров прошлого столетия. 

Согласно данным опроса социологов ВЦИОМ, россияне на-
звали кумиром Иосифа Сталина, возглавлявшего Советский 
Союз с 1920-х до середины XX века, который, по мнению рос-
сиян, выиграл Великую Отечественную войну, освободив 
СССР от немецко-фашистских захватчиков. Около трети 
россиян считают главным кумиром XX века российского по-
эта, певца, актёра театра и кино Владимира Высоцкого, имя 
которого знакомо почти каждому россиянину. Почти полови-
на россиян (44%) назвали кумиром космонавта Юрия Гага-
рина. Ещё 27% россиян назвали кумиром маршала Совет-
ского Союза Георгия Жукова.

Россияне отстают по уровню жизни 
Эксперты Института экономики роста им. Столыпина 

опубликовали исследование, в котором сравниваются дохо-
ды жителей России и других стран. Исследователи выясни-
ли, что отставание России по уровню жизни от стран, зани-
мающих первые 10 мест рейтинга, составляет 54%. По ин-
дексу человеческого развития и продолжительности жизни 
отставание России от лидеров рейтинга составило 22 и 35% 
соответственно.

Не соответствуют требованиям
По словам министра здравоохранения России Вероники 

Скворцовой, почти половина зданий детских больниц не со-
ответствуют современным требованиям, передает РИА «Но-
вости». «Более тысячи зданий - это практически 48% от об-
щего количества - не отвечают современным требованиям», 
- сказала Скворцова. Она отметила, что в 17 регионах отсут-
ствуют детские профильные больницы.

Зарплаты российских чиновников
В минувшем году средние зарплаты сотрудников феде-

ральных госорганов выросли на 2,7 процента и достигли 
118,8 тысячи рублей в месяц. Больше всех получают служа-
щие аппарата правительства - им платят в среднем по 227,2 
тысячи рублей в месяц. Немного отстают сотрудники адми-
нистрации президента (217,4 тыс. рублей) и Счетной палаты 
(180,7 тыс. рублей), пишет «Коммерсант» со ссылкой на дан-
ные Росстата. За минувший год существеннее всего повыси-
лись зарплаты сотрудников Следственного комитета (на 33 
процента), Федерального агентства по делам национально-
стей (22 процента) и Федеральной службы судебных приста-
вов (18 процентов).

Бедность и неравенство
Россия лидирует в списке экономик мира с наибольшим 

неравенством. Подсчитано, что в РФ почти две трети (62%) 
благосостояния находится в распоряжении долларовых мил-
лионеров, более четверти (26%) - у нескольких десятков 
миллиардеров. По экспертным оценкам, это худший резуль-
тат среди основных экономик мира. Специалисты швейцар-
ского банка «Креди Суис» тоже присудили России первое ме-
сто в рейтинге наиболее неравномерных экономик мира. По 
их подсчётам, 1% населения РФ владеет 74,5% благосостоя-
ния страны.

По материалам СМИ.

В Красноярском крае зака-
зано проведение научно-иссле-
довательской работы по оцен-
ке эффективности мер, кото-
рые принимаются по противо-
действию экстремизму, а также 
оценке ситуации в сфере меж-
национальных отношений. Мас-
совый опрос населения горо-
дов красноярского края охватит 
2000 человек, а перед этим раз-
работать вопросник. Начальная 
цена контракта – 950 тысяч ру-
блей, которые выделяются из 
краевого бюджета.

dela.ru

Среда, 27 марта
4.20 Х/ф «Дело «пёстрых» 
6.15 Премьера. Специаль-
ный репортаж «Коммуна» 
6.45 Дискуссионный клуб 
«Точка зрения» 
8.00 Х/ф «Крейсер «Варяг» 
10.00 и 22.00 Информацион-
ная программа «Темы дня» 
10.20 Премьера. Специаль-
ный репортаж «Коммуна» 
10.50 Дискуссионный клуб 
«Точка зрения» 
11.50 Х/ф «Наш дом» 
13.40 Х/ф «Дело «пёстрых» 
15.20 Х/ф «Крейсер «Варяг» 
16.45 Дискуссионный клуб 
«Точка зрения» 
17.45 Х/ф «О друзьях-това-
рищах». 1–2-я серии 
20.15 Х/ф «Свой»
22.20 «Никто не даст нам 
избавленья...»
22.50 «Точка зрения» 
0.00 Х/ф «В людях» 
2.00 Информационная про-
грамма «Темы дня» 
2.20 Х/ф «О друзьях-това-
рищах». 1–2-я серии 

Четверг, 28 марта
4.00 Х/ф «Свой» 
6.30 «Никто не даст нам из-
бавленья...» 
7.00 Дискуссионный клуб 
«Точка зрения» 
8.00 К дню рождения Макси-
ма Горького. Х/ф «В людях» 
10.00 и 22.00 Информацион-
ная программа «Темы дня» 
10.20 «Никто не даст нам 
избавленья...» 
10.50 Дискуссионный клуб 
«Точка зрения» 
11.50 Х/ф «О друзьях-това-
рищах». 1–2-я серии 
14.30 Х/ф «Свой» 
16.00. Х/ф «В людях» 
18.00 Дискуссионный клуб 
«Точка зрения» 
19.00 Х/ф «Мещане». 1–2-я 
части 
22.20 «Фабрика забытых на-
дежд» 
22.45 «Точка зрения» 
0.05 Х/ф «Крик тишины» 
2.00 Информационная про-
грамма «Темы дня» 
2.20 Х/ф «Мещане». 1–2-я 
части 

Пятница, 29 марта
4.20 Х/ф «Мещане». 1—2-я 
части 
6.30 «Фабрика забытых на-
дежд» 
7.00 Дискуссионный клуб 
«Точка зрения» 
8.00 Х/ф «Крик тишины» 
10.00 и 22.00 Информацион-
ная программа «Темы дня» 
10.20 Специальный репор-
таж «Фабрика забытых на-
дежд» 
10.50 Дискуссионный клуб 
«Точка зрения» 
11.45 Х/ф «Мещане». 1–2-я 
части 
14.30 Х/ф «Первая девушка» 
15.50 Х/ф «Крик тишины» 
17.20 Дискуссионный клуб 
«Точка зрения» 
18.20 Х/ф «Срочно… се-
кретно… Губчека» 
20.00 Х/ф «Даки» 
21.50 Мультфильм для 
взрослых «Как аукнется...» 
22.20 «Телесоскоб» 
23.20 «Стоит заДУМАться» 
0.00 Х/ф «Коллеги» 
2.00 Информационная про-
грамма «Темы дня» 
3.40 Х/ф «Срочно… секрет-
но… Губчека» 

Суббота, 30 марта 
5.00 Х/ф «Даки» 
6.50 «Телесоскоб» 
7.50 Мультфильм для взрос-
лых «Как аукнется...» 
8.10 Х/ф «Коллеги» 
10.00 Информационная про-
грамма «Темы дня» 
10.20 «Телесоскоб» 
11.20 Х/ф «Срочно… се-
кретно… Губчека» 
13.10 Х/ф «Даки» 
15.00 Мультфильм для 
взрослых «Как аукнется...» 
15.15 Х/ф «Коллеги» 
17.00 Дискуссионный клуб 
«Точка зрения» 
18.00 Х/ф «Без свидетелей» 
20.00 Х/ф «По тонкому 
льду». 1–2-я серии 
23.00 Специальный репор-
таж «Коммуна» 
23.20 Дискуссионный клуб 
«Точка зрения» 
0.10 Х/ф «Горячие денёчки» 
2.00 Х/ф «Без свидетелей» 

Воскресенье, 31 мартa
4.00 Х/ф «По тонкому 
льду». 1–2-я серии 
6.30 Дискуссионный клуб 
«Точка зрения» 
7.30 Премьера. Специаль-
ный репортаж «Коммуна» 
8.05 Х/ф «Горячие денёчки» 
10.00 Дискуссионный клуб 
«Точка зрения» 
11.00 «Фабрика забытых на-
дежд» 
11.30 Х/ф «Победитель» 
13.15 Х/ф «Фома Гордеев» 
15.00 Х/ф «У опасной черты» 
16.20 Мультфильм 
16.40 Х/ф «Новые приклю-
чения неуловимых» 
18.00 Дискуссионный клуб 
«Точка зрения» 
19.00 «Фабрика забытых на-
дежд» 
19.30 Х/ф «Победитель» 
21.15 Х/ф «Фома Гордеев» 
23.00 Х/ф «У опасной черты» 
0.20 Мультфильм 
0.40 Х/ф «Новые приклю-
чения неуловимых» 
2.00 «Точка зрения» 
3.00 «Фабрика забытых на-
дежд» 
3.30 Х/ф «Победитель» 
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ПРИ ГОРОДСКОЙ боль-
нице в Гимнастическом пе-
реулке будущим летом будет 
построен приёмный покой 
глинохворостного типа. Сто-
имость постройки – 6 тысяч 
рублей.
В ГОРОДСКОМ театре 

по уменьшенным ценам идут 
спектакли «Не всё коту мас-
леница» А. Островского и ве-
сёлая комедия «Гвардейский 
офицер». В железнодорож-
ном театре – пятиактная дра-
ма «В старые годы».
В КРАСНОЯРСКЕ про-

должается строительство 
здания Синельниковского 
приюта. В его пользу прой-
дет благотворительный спек-
такль «Концерт» артистиче-
ской группы И. М. Суходре-
ва. В заключение – дивер-
тисмент с участием артистов 
Макарова, Пальмина. Из-
вестный золотопромышлен-
ник Тропин перечислил в 
фонд Синельниковского при-
юта 6 тысяч рублей.
СОБРАНИЕ общества 

трезвенников не состоялось. 
Было разослано 64 пригла-
шения, пришло 6 человек, в 
том числе председатель об-
щества Кузнецов и священ-
ник Варсонофий Захаров. 
В ГОРОДСКУЮ ДУМУ 

внесён вопрос об открытии в 
Красноярске сельскохозяй-
ственного института или ака-
демии. Это крайне необходи-
мо в связи с бурным развити-
ем сельского хозяйства в гу-
бернии.
НОВЫЙ ГОРОДОВОЙ 

пост открыт у катка общества 
«Сокол» между Радайкиным 
мостом и Почтовым взвозом. 
В ночное время здесь будет 
включаться электрическое 
освещение.
УЧРЕДИТЕЛИ велико-

русского оркестра ходатай-
ствуют губернатору об ут-
верждении устава и легали-
зации оркестра.
НА ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ 

(ноябрь 1912 г.) пущена вто-
рая динамомашина. По уве-
рению инженера Гецена, 
мерцание света, его исчезно-
вение скоро будут устранены.
ГОРОДСКАЯ БИБЛИОТЕ-

КА начинает работу с 2 часов 
дня. Это крайне неудобно. В 
большинстве городов библи-
отеки открываются с 12 ча-
сов. Почему бы нам не после-
довать такому опыту?
ЗА УЧАСТИЕ в рабо-

те профессионального сою-
за приказчиков уволен слу-
жащий отдела бакалеи ма-
газина Фролова и Рябчико-
ва на Новобазарной площади 
Степан Рыбин. За требова-
ния уменьшить рабочий день 
хозяева пригрозили уволить 
всех, кто надумает вступить 
в союз.
ВСЛЕДСТВИЕ неурожая 

в Енисейской губернии мно-
гие крестьяне едут в Читу на 
строительство Амурской же-
лезной дороги.
В ГОРОДСКОМ ТЕАТРЕ в 

пользу Красноярского еврей-
ского училища поставлена 
четырёхактная пьеса Я. Гер-
цина «За океаном» из еврей-
ского быта. Учащимся разре-
шено посещение.

КРЕСТЬЯНКА Фитали-
оглы, проживающая в доме 
Сысоева на Качинской улице, 
вытащила у крестьянки Сухо-
бузимской волости Праско-
вьи Андросовой кисет с пя-
тью рублями. Фитали-оглы 
задержана.
В КРАСНОЯРСКЕ реше-

но создать церковно-архив-
ное общество с целью изуче-
ния и охраны церковных цен-
ностей. Членский взнос – 1 
рубль в год.
УЧИЛИЩНАЯ комиссия 

городской думы планирует 
установить на улицах элек-
трические сигналы, с помо-
щью которых сообщать о мо-
розах, при которых отменя-
ются занятия в школах.
НА СОБРАНИИ приказ-

чиков присутствовало 70 че-
ловек. Служащие говорили 
о тяжелых условиях работы, 
особенно бесправном поло-
жении подростков. «Воспита-
тель» Г. М. Романов постоян-
но говорит им, что они долж-
ны не спать, а думать о деле 
хозяина. Подростков лиша-
ют утреннего чая, заставля-
ют рубить дрова и чистить 
клозеты, лишают права посе-
щать родных.

Старые газеты читал
Александр КОЗЫРЕВ.

Реквием легендарному комбайновому

С миру по строчке
Что? Где? Когда?

Стихи из конверта

Актуально и сегодня

Нам рисует Игорь Трошев

Именем 
художника

В центре Красноярска по-
явился новый переулок. Он 
идет перпендикулярно про-
спекту Мира и улице Лени-
на в районе здания краевой 
администрации. Назван пе-
реулок в честь красноярско-
го художника Бориса Ряузо-
ва. Он родился в Астрахан-
ской области в 1919 году. В 
1939 году поступил в Омское 
художественное училище, 
спустя два года перебрал-
ся в Красноярск. Планы на 
мирную жизнь перечеркнула 
война. Художник отправил-
ся на фронт добровольцем, 
вернулся в наш город после 
войны. В 1994 году художни-
ка не стало. Но остались его 
работы, на которых запечат-
лен и наш город.

С нами не шути!

10 ракет комплекса «Сар-
мат», которые поступят на 
вооружение в дивизии Крас-
ноярского края через два 
года, могут поставить точ-
ку в существовании такого 
государства, как США. 62-я 
Ужурская ракетная дивизия 
получит новые ракеты вза-
мен знаменитых «Воевод» 

(«Сатаны»). Детали «Сар-
мата» собирают на красно-
ярском заводе «Красмаш». 
Масса «головы» ракеты до-
стигает 10 тонн. «Сармат» 
несет 10 боеголовок. Ракета 
межконтинентальная и до-
стигает любой точки мира. 
Испытания нового вооруже-
ния успешно прошли в 2016 
году.

Дольше 
обычного

В Красноярске начался 
демонтаж новогодних елей. 
Предстоит демонтировать 
более полутора десятков 
конструкций. Завершить ра-
боты планируют только к се-
редине апреля. Новогодние 
красавицы в этом году радо-
вали горожан и гостей крае-
вого центра дольше обычно-
го из-за Универсиады.

Новый переход

В Дивногорске через 
трассу построят надземный 
переход. Начать работы пла-
нируется 1 июня этого года, 
а завершить через год и ме-
сяц – к 30 июня 2020 г. Пеше-

ходный мост станет третьим 
на участке от Красноярска 
до Дивногорска. Первый ви-
адук появился в районе Ов-
сянки семь лет назад, вто-
рой, у поселка Молодежно-
го, – летом 2018 года. Кроме 
того, надземные переходы 
через федеральные трассы 
построены в поселке Еме-
льяново, а в конце прошло-
го года был заказан проект 
еще двух виадуков по доро-
ге в аэропорт Красноярска – 
у поселков Творогово и Ло-
говой.

Дорожает...

Средний чек россиян за 
один поход в магазин соста-
вил 573 рубля.

Такие данные представи-
ли исследователи холдинга 
«Ромир» по итогам прошло-
го месяца. По словам ана-
литиков, показатель вырос 
на 13 рублей по сравнению 
с январем и стал рекорд-
ным для февраля, а также 
по месячному росту за по-
следние годы наблюдений. 
Так, по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года средний чек стал боль-
ше только на 0,5%, или на 3 
рубля. Эксперты отмечают, 
что рост показателя может 
быть связан с повышением 
налога на добавленную сто-
имость.

Печальный 
финиш

Пивоваренная компа-
ния «Балтика» выставила на 
продажу производственную 

площадку завода в Красно-
ярске, на ул. 60 лет Октя-
бря в Свердловском райо-
не. Производство на заво-
де «Балтики» в Красноярске 
было остановлено в 2015 
году. Мощности завода в 
Красноярске были загруже-
ны менее чем на 30%. 

Экс-губернатор Виктор 
Толоконский заявлял, что на 
тот момент производство на 
«Пикре» были готовы запу-
стить неназванные инвесто-
ры, но на это якобы не было 
согласия «Балтики». 

При этом он отмечал, что 
давал поручения, чтобы на 
этой площадке можно было 
вести только производ-
ственную деятельность и ни-
какую иную. В декабре 2015 
года с предприятия начали 
вывозить оборудование.

На набережной 
не курить!

Первый вице-мэр Крас-
ноярска Владислав Логинов 
обратился к депутатам Зак-
собрания с предложением 
о законодательном запре-
те курения на левобереж-
ной набережной. Парламен-
тарии инициативу в целом 

одобрили. Депутатам пред-
ложение понравилось, прав-
да, они отметили, что вклю-
чение понятия «набережная» 
будет означать введение за-
прета на всех прочих, в том 
числе необустроенных, на-
бережных в других городах 
края. Также возник вопрос 
об установлении границ за-
претного для курения места. 
Тем не менее комитет решил 
предложить горсовету под-
готовить законопроект о за-
прете курения на набереж-
ной и внести его на рассмо-
трение в краевой парламент.

Колбаса 
из мяса

Оказывается, такая все-
таки существует. Вывод сде-
лали красноярские экспер-
ты. Знаком качества отме-
тили изделие марки «Село 
родное». Среди явных плю-
сов: колбасу производят из 
местного мяса; оно поступа-
ет производителям охлаж-
денным, а не замороженным 
«в лёд»; изготовители чёт-
ко придерживаются ГОСТа и 
стандартов производства. В 
варёной колбасе этой марки 
— до 90% мяса, остальное — 
молоко, вода и натуральные 
специи.

По материалам 
сайтов

НИА, prima TV, 
«Дела», «Запад-24», 
Newslab, Sibnovosti, 

Krasnews com. Ngs.24.ru, 
Dk.ru, «Авторитетное ра-

дио», «Афонтово», 
ИА «Пресс-Лайн».

Боевая задача 
Наш враг силён и должен быть повержен, 
А для борьбы любые средства хороши. 
Ты будь хитёр с ним и самоотвержен, 
Не продавай свою душу за барыши! 

Противнику того и только надо, 
Вон сколько отщепенцев лижет его зад! 
У них поэтому и нет пути назад – 
Они позор для нашего отряда! 

Но нас не капитал сплотил, а сила! 
Она не даст упасть нам на колени 
Перед толпой мерзавцев и иуд. 

Мы с флангов нанесём удар и с тыла 
И будем бить по ним как по мишени –  
Народ наш призывая на их суд. 

Информационная война 
Серьёзное оружие –  глагол, 
Направленное против оппонента! 
Достаточно любого аргумента,
Как истиною станет произвол! 

Нас учит негодяй и шалабол 
С оттенком иностранного акцента. 
Для сбыта своего ассортимента 
Чинит в чужом сознании раскол! 

Нам мозги промывает прохиндей 
Через толпу продажных шоуменов,
Которых выдаёт за мудрецов. 

Ты гордостью за Родину владей, 
Героев помни, а не суперменов, 
Не попадай на удочку лжецов.

Алексей ЕРДАКОВ. Красноярск.

На склоне лет Константин 
Циолковский написал ко-
роткую заметку «Какое пра-
вительство я считаю луч-
шим». Но эта заметка на са-
мом деле не только о прави-
тельстве - в ней отражены 
идеи, которые должны вла-
деть всем нашим обще-
ством. Идеи, из которых 
должна складываться наша 
общая национальная идея 
- ни меньше ни больше.

Что же написал Циолков-
ский почти 100 лет назад?

 

Константин Циолковский: 

«Какое правительство 
я считаю лучшим»

Помогите!

Èùó òåáÿ, 
ñåñòð¸íêà!
Я, Рузавина Тама-

ра Григорьевна, 1949 г. 
р., ищу сестру Мазуро-
ву Людмилу Григорьевну, 
родившуюся 1 мая 1947 
года, отца Мазурова Гри-
гория Михайловича, 1916 
г. р.

Родители – мама Ма-
зурова Мария Дмитриев-
на, 1927 г. р., и отец жили 
в селе Шалинском, затем 
уехали с моей сестрой Лю-
дой в Козульку. Отец рабо-
тал главным бухгалтером в 
МТС. В 1949 году родилась 
я. В 1951 году родители ра-
зошлись, мама со мной уе-
хала в д. Новомихайлов-
ка, а сестра осталась с от-
цом. Затем, как мне сказали 
в архиве Козульского райо-
на, в 1951 году отец с сожи-
тельницей Розановой Анной 
Павловной уехали в Ачинск. 
Отец потом, по разговорам, 
уехал в Красноярск, рабо-
тал директором детдома, а 
сестра Люда вышла замуж 
за военного и уехала на за-
пад. 

Мама умерла рано, в 39 
лет, поэтому каких-то све-
дений об отце и сестре по-
лучить не удалось.

Люди добрые, помогите 
найти сестру и отца. 

Мой адрес: Минусин-
ский район, село Боль-
шая Ничка, ул. Садовая, 
29-1, Рузавиной Тамаре 
Григорьевне.

Тел. 8-950-980-62-48.

Советский врач оказы-
вал помощь, а российский 
врач оказывает услугу.
Государственная дума 

в срочном порядке рассма-
тривает законопроект о ка-
тегорическом запрете паде-
ния рейтинга Путина.
– А что вы думаете про 

наше правительство и Думу?
– Я лучше промолчу...

– Так и запишем: неуваже-
ние к властям, выраженное в 
особо циничной форме.
 После принятия зако-

на о фейках правительству 
придётся тупо молчать. Ибо 
палка о двух концах.
Если власть нельзя ни 

критиковать, ни терпеть, 
остаётся одно – сменить.

В начале марта в Красноярске 
завершили снос корпусов комбай-
нового завода. Последним рухнув-
шим зданием стала знакомая горо-
жанам сине-белая проходная с ча-
сами на фасаде. Здесь когда-то 
висел и скромный рекламный пла-
кат, на котором красовался «Ени-
сей» – один из всемирно известных 
комбайнов, сошедших с конвейера 
предприятия. Newslab вспоминает 
историю завода, на месте которого 
остались лишь руины. 

«В Сибирь ехали 
в товарняках...»

«№ 703» – под этим кодовым назва-
нием во второй половине 1941 года 
в Красноярске открыли завод, пер-
воначально выпускавший снаряды 
и мины для фронта. Конвейер запусти-
ли на мощностях двух эвакуированных 
в Сибирь предприятий – Запорожско-
го комбайнового завода «Коммунар» 
и Люберецкого завода сельхозмашино-
строения им. А. В. Ухтомского. 

Заводы перебрасывали в Красно-
ярск вместе с работниками. В янва-
ре 1942 года завод получил указание 
о подготовке к выпуску комбайнов, 
но первые машины – 184 штуки – уда-
лось выпустить только в 1944 году.

Не хуже 
американских 

Первоначально краснояр-
ский завод выпускал «клас-
сику» – прицепные «Ком-
мунары», которые само-
стоятельно передвигаться 
не могли — за собой их вез 
трактор. Летом 1947 года 
с конвейера сошел новый 
комбайн «Сталинец-4», ко-
торый на тот момент считал-
ся чудом техники. 

Затем последовали мно-
гочисленные модификации 
этого комбайна – всё еще 
на основе наработок Любе-
рецкого и Запорожского за-
водов, но уже в середине 
60-х гг. красноярский завод 

представил свою собственную разра-
ботку – СКД-5 «Сибиряк». В 1970 году 
его отметили Золотой медалью ВДНХ 
СССР, а на Международной выставке 
в Венгрии машина получила бронзовую 
медаль. Этот комбайн можно увидеть 
даже в кино.

За всю свою историю завод выпу-
стил более 700 тыс. комбайнов, причем 
спросом они пользовались не только 
в Союзе, шли на экспорт в Кубу, Чехос-
ловакию, Югославию, Вьетнам, Марок-
ко, Болгарию, Индию, Венгрию, Поль-
шу, Монголию и Китай.

Работник красноярского завода по-
сле командировки в Болгарию расска-
зывал: «Поначалу, признаюсь, испы-
тывал небольшую робость: как-то наш 
«Енисей» себя показал? Вдруг от бол-
гар придется упреки выслушивать? 
Страхи, однако, оказались совершен-
но напрасными. Спрашиваю одного, 
другого: мол, как вам машина? В от-
вет: всё отлично, нет проблем! Добрый 
комбайн! Машина наша действительно 
работала отменно, ничуть не хуже уби-
равших соседние поля немецких, аме-
риканских комбайнов».

Вездеходы, 
санки и зонты

В 60-х гг. Красноярский комбайновый 
по примеру других советских предпри-
ятий запустил так называемый «второй 
конвейер», на котором выпускали на-
родную продукцию. Ассортимент мог 
поразить любого советского гражда-
нина: завод выпускал зонты, канистры, 
вездеходы на пневмошинах, прогулоч-
ные лодки, оконные карнизы, наборы 
садово-огородного инструмента, ба-
гажные тележки, детские санки, тепло-
вые конвекторы, приставки к кухонным 
плитам, почтовые ящики...

Стиральные машинки «Снежин-
ка», «Экспресс», выпущенные на заво-

де комбайнов, труди-
лись десятилетиями, 
как и легендарные крас-
ноярские холодильники 
«Бирюса». Вот как о бы-
товой технике отзыва-
лись покупатели из Ха-
касии: «Очень хочется 
поблагодарить коллек-
тив Красноярского ком-
байнового завода, вы-
пускающего стираль-
ные машины. Моя, на-
пример, просто чудо! 
Работает с 1963 года. 
Исправно служит на-
шей семье, состоя-
щей из шести чело-
век. За всё это время – 
а прошло уже больше 
25 лет, мы ни разу не ре-
монтировали машину, 

кроме замены сливного шланга и на-
ружной покраски. Умели же в шестиде-
сятые годы делать добротные вещи! Се-
мья Зарубиных, Абаза».

Продукцию завода оценили даже 
космонавты. Так, с необычной просьбой 
на красноярское предприятие обрати-
лись комсомольские работники из мо-
сковского Звездного городка – Цен-
тра подготовки космонавтов: «На днях 
у летчика-космонавта СССР В. Д. Зудо-
ва нам довелось увидеть образец про-
дукции вашего завода, а именно стани-
ну, артикул КР 098-0178. Вячеслав Дми-
триевич очень хвалил это приспособле-
ние для обработки древесины и вызвал 
у нас очень сильное желание иметь та-
кое же приспособление».

В долгах и руинах
Максимальный выпуск комбайнов 

пришелся на 1986 г., когда произвели 
16 534 машины. Но уже в 1990-е гг. пер-
сонал предприятия сократился более 
чем на 60%, объем производства в 1998 
году снизился до 260 машин.

В том же году завод перешел под 
контроль «Сибмашхолдинга», и начался 
постепенный выход из кризиса. В ито-
ге в 2003 году Красноярскому заводу 
даже удалось обогнать своего главно-
го конкурента – «Ростсельмаш»  по объ-
ему производства (1 867 машин за 6 ме-
сяцев). Однако в 2005 году завод вновь 
оказался в кризисе.

В мае 2006 г. многострадальное 
предприятие вошло в концерн «Трак-
торные заводы», принадлежащий «Аг-
ромашхолдингу». Последние 222 ком-
байна сошли с конвейера в Краснояр-
ске в 2012 году.

Как действующее предприятие за-
вод перестал существовать в 2013 году, 
оставив после себя миллионные дол-
ги. Концерн «Тракторные заводы» пе-
ренес производство на чебоксарский 
«Промтрактор», а территорию отдали 
под строительство нового жилого рай-
она компании «Сибиряк».

В марте 2018 года старые корпуса 
Красноярского завода комбайнов нача-
ли сносить и уже через год окончатель-
но сравняли с землей.

Богдан БОГДАНОВ.
Специально для Newslab.

От снарядов до комбайнов

Уведомления
В связи с назначением на 19 мая 2019 года выборов депутатов Совета 

депутатов сельского Совета Памяти 13 борцов Емельяновского района 
Красноярского края редакция газеты «За Победу!» уведомляет избира-
тельную комиссию муниципального образования сельсовет Памяти 13 
борцов Емельяновского района Красноярского края и кандидатов в де-
путаты о готовности разместить агитационные материалы кандидатов 
из расчета 5 рублей за кв. сантиметр без НДС.

Наш адрес: 660017, Красноярск, ул. Ленина, 113, 7-й этаж, каб. 709. 
Тел. (391) 229-60-75.  Корпоративный BEELINE 8-960-762-16-01. 

E-mail  alkozirev@yandex.ru
***
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она Красноярского края типография ООО «КТМ» уведомляет избира-
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Советский врач оказы- – Так и запишем: неуваже-Советский врач оказы-

Улыбнись!

1. Оно не устраивает доро-
гих пиров.

2. Оно не украшает себя зо-
лотом, серебром и драгоцен-
ными каменьями, не имеет 
сотни дорогих и разнообраз-
ных костюмов, но одевается 
просто, тепло и гигиенично. 

3. Оно не занимает двор-
цов, в которых поместилось 
бы в 100 раз больше народу.

4. Оно не окружает себя 
красавицами, которые вертят 
им как хотят.

5. Оно любит своих жён и 
детей, не обижает их, но и не 
выдвигает в правители, а це-
нит по их качеству и заслугам.

6. Оно не окружает себя 
сотнями слуг, а старается 
обойтись совсем без них.

7. Оно не боится слова и 
слушает всё (насколько хвата-
ет времени и сил), как бы горь-
ко и обидно ни было.

8. Оно признаёт за каж-
дым человеком, каков бы он 
ни был, одинаковое право на 
землю.

9. Оно ограничивает сво-
боду насильников и делает их 
безвредными, но не мстит им.

10. Основою всего считает 
мысль, руководимую мировым 
знанием и опытом, т. е. наукой.

11. Всякая мысль и слово 
свободны, пока не сопрово-
ждаются насилием.

12. Оно распространяет 
знания.

13. Оно отыскивает дарови-
тых людей и использует их на 
общее благо.

14. Оно всячески способ-
ствует развитию промышлен-
ности и земледелия.

(Архив РАН, 
ф. 555 оп. 1 520)

 Согласитесь, это больше, 
чем описание правильного 
правительства, это описание 
правильного общества. Лишь 
несколько последних пунктов 
касаются деятельности, ко-
торую должно осуществлять 
правительство, все осталь-
ные - о нравственности, по-
рядочности, человеческих ка-
чествах. Качества, о которых 
пишет Циолковский, - уме-
ренность, скромность, отно-
шение к женам и детям. Эти-
ми качествами должно обла-
дать не только правительство, 
но и чиновники, элита, а также 
общество. Это именно то, что 
должно входить в нашу нацио-
нальную идею.

«Публицист».


